

jene Art von Leben zu führen, in dem die Seelen begünstigt werden.

Aus welchen zusätzlichen Gründen können die Eigenschaften der weisen Frau sehr wichtig sein für die Jüngere, und warum ist deren Klugheit und Kraft von höchster Bedeutung für die Ältere? Gemeinsam symbolisieren sie die beiden wesentlichen Aspekte, die in der Dichtung des Eranos vorgetragen wurden. Sie

Aus:

Clavissa Puikola Estés

Der Tanz
der großen Mutter

- Von der Jugend
des Aktors und der
Reife der Jugend⁴

Autonomen (Wolfsfrau)

Sees, jeder wartet mit im Innern, die »weils« und entsprechend handelt.

In einer ausgeglicheneren Psyche sind diese beiden Kräfte, der junge Geist und die weise alte Seele, so miteinander verbunden, dass sie sich gegenseitig fördern und steigern. Die Psyche wurde geschaffen, um

in der bestmöglichen Weise zu funktionieren – also dem Drachen furchtlos gegenüberzutreten, aus Gefängnissen zu fliehen, den Zauberbann zu brechen, den strahlenden Glanz zu entdecken und sich auf die eigene Persönlichkeit zu besinnen – dank der Führung dieses dynamischen Duos.

Und was sollte eine Frau tun, die zu ihrer dual angelegten inneren Natur – zum immer jugendlichen Geist oder zur uralten Ratgeberin – den Kontakt verloren hat? Zu jenen Aspekten, die aus einer Frau eine »große« Tochter, eine »große« Mutter, eine »große« Seele machen?

Sie sollte den Segen empfangen, wirklich zu leben ... Manchmal verbringen wir unser ganzes Leben damit, auf diesen »Segen« zu warten, der die Tore weit öffnet: »Brich auf, ja, sei die Kraft, die du sein sollst ... Brich auf, ja, lebe auf all deinen Wegen als ganzes Wesen – und bis zum Äußersten.«

Der Segen besteht nicht darin, dass Sie etwas gewinnen, sondern darin, dass Sie etwas nutzen – etwas, das Sie schon besitzen: den Genius, der mit Ihnen geboren wurde an dem Tag, da Sie auf die Erde kamen. Der Segen ist so beschaffen, dass Sie sich, erinnernd, Ihrer Persönlichkeit voll bewusst werden und jene Größe, die Ihrem kostbaren und wilden Selbst bei der Geburt eingeprägt wurde, vorteilhaft zur Geltung bringen.

Wenn Sie auf diesen Segen gewartet haben, dann bitte ich Sie, nicht länger zu warten, denn die Segnungen, die ich Ihrem Bewusstsein übermittle, gründen auf der sicheren Erfassung der angeborenen und ewigen Eigenschaften Ihrer Seele. Und wer würde es wagen zu behaupten, er kenne diese?

An dieser Stelle müssen wir erst einmal innehalten, um zusammen zu lachen, denn wenn Sie eine solche Frage stellen, wissen Sie auch schon die Antwort. Schreiben Sie also folgenden Satz an die Wand: »Unerschätze nie die geistige Kühnheit einer gefährlichen alten Frau.«²

Wissen Sie noch, dass wir eingangs sagten, hier könne die Seele sich frei entfalten? Nun, da Sie an meinem Herd sitzen, neigen Sie bitte, ganz gleich ob Sie Tochter oder Mutter, jünger oder älter sind, ob Ihr Geist und Ihre Seele sich schon verbunden haben oder noch aufeinander warten, ob Sie die Prüfung noch vor sich haben oder bereits erprobt sind oder beides – neigen Sie bitte Ihren Kopf, liebe Tochter, und gestatten Sie mir, Ihnen für den Rest dieser Nacht der »Geschichten in den Geschichten« und für Ihre Reise danach einen sanften und durchdringenden Segen zu spenden:

Seien Sie sich bewusst, dass Sie gesegnet sind, ungeachtet Ihrer Schwankungen, Verwirrungen, Abstiege, verlorenen Zeiten, Ihrer Gewissheiten und Ein-

sichten, denn all das ist der Brennstoff, der Sie weiter antreibt ...

Sehen Sie zu, dass wir uns sämtlichen kollektiven Lügen, die der Seele Hellsicht und Hellhörigkeit zu dämpfen oder gar abzutöten trachten, stets widersetzen – so späht die weise Frau aus der Tiefe der Wälder hervor.

Wenden Sie sich ab von den Verächtern, die diesen Aufruf zum Seelenleben überhören – so geht die weise Frau ihren Weg.

Werden Sie, wenn nötig, zu fröhlichen Verschwörerinnen, die sich ständig weiterentwickeln und ihrem lichten, ruhigen Herzen Ausdruck verleihen – so gelangt der Geist an die Oberfläche des Sees.

Weigern wir uns, hin und her getrieben zu werden und irgendwo zu landen; planen und vollenden wir unsere Flucht aus dem tödlich Banalen, aus der dauernden Leere und Brutalität – so erhebt sich der Geist in voller Leuchtkraft.

Stürzen wir uns in neue Abenteuer und in solche, die andere vor uns schon bestanden haben – so werden die größte der alten weisen Frauen und die größte der jungen, noch unerfahrenen Frauen wieder miteinander vereint.

Dann, ungeachtet aller Momente oder Phasen der Einschränkung, der Behinderung und egal, ob Sie eine

Frau mit relativ wenigen, gleichwohl bedeutsamen Lebensjahren sind oder eine Frau im »gewissen Alter«, die sich besondere Verdienste erwirbt, oder eine Frau im hohen Alter, die ein aufloderndes Feuer oder eine stille Glut stets zu unterhalten weiß ...

... vergessen Sie nie, zu Ihrer Seele zu stehen, wenn Sie visionäre Kraft und innere Stärke benötigen;

... und zum Geist zu stehen, wenn Sie Kraft und Entschlossenheit brauchen, um zu Ihrem eigenen Wohl und dem der Welt beizutragen;

... und wenn Sie der Weisheit bedürfen, so mögen Sie den Geist mit der Seele vereinen, das heißt, Tun mit Leidenschaft, Wagemut mit Weisheit, Kraft mit Tiefe ... um sämtliche Aspekte der Psyche zum *hieros gamos*,³ zur heiligen Hochzeit, zu laden.

Seien Sie daher, liebe Tochter, beseelt und vergeistigt.

Wählen Sie, was Ihr Herz, Ihr Denken und Ihr Leben größer und nicht kleiner macht ...

Nehmen Sie auf, was Ihr Herz, Ihr Denken und Ihr Leben vertieft und nicht abstumpft ...

Entscheiden Sie sich für das, was Sie tanzen lässt und nicht länger beeinträchtigt oder einschläfert ...

Seele und Geist verfügen über gute Instinkte. Nutzen Sie sie.

Seele und Geist besitzen die großen Gaben des Herzens. Entfalten Sie sie.

Seele und Geist haben die Fähigkeit, weit in die Ferne zu sehen, sich ins Zeug zu legen und auf angemessene Weise zu heilen. Setzen Sie sie ein.

Seit jeher wartet im Wald tief in Ihrem Innern die großartigste Frau auf Sie, am großartigsten Feuer sitzend. Trotz Ihrer Wanderung durch die Dunkelheit, die Sie zermalmt, um Diamanten zu erzeugen, oder durch die Wüste, die Sie auszehrt, zugleich jedoch mit ihren verborgenen Wassern stärkt, obwohl Sie sich am reißen den Fluss entblößen mussten, um von unsichtbaren Händen über die Stromschnellen gehoben zu werden ... trotz aller Kämpfe ... wartet die großartigste Frau mit voller Geisteskraft auf Sie und sendet Ihnen geduldig Botschaften durch das verzweigte System Ihrer Psyche, so gut sie kann. Das ist ihr Werk, das großartigste überhaupt. Und Ihr großartigstes Werk besteht darin, diese Frau zu finden und nie mehr zu verlieren.

Manche meinen, ein Segenswunsch sei nur Wortgeklingel. Aber angesichts Ihrer Hoffnung, Ihrer Liebsfähigkeit, Ihrer Sehnsucht nach Seele und Geist, Ihrer schöpferischen Energie, Ihrem brennenden Interesse an einem erfüllten Leben ist dieser Segenswunsch, liebe Tochter, nicht nur Wortgeklingel. Nein, dieser Segenswunsch ist eine Prophezeiung:

»Wenn einer wirklich lebt, dann tun's die andren auch.«